

JOAQUIN LAVIN

# ADIOS AL CHILENO OPACADO

CHILE ES UN PAÍS LIDER EN LATINOAMÉRICA. ES EL RESULTADO DE LA REVOLUCIÓN SILENTIA. TEMA QUE ABORDA EL ECONOMISTA JOAQUÍN LAVIN EN SU LIBRO RECENTEMENTE PUBLICADO.

¿Qué pasa que Chile es el primer referente de vida del mundo? ¿Qué hace la empresa matriz más grande del mundo en el 'David del Capital', y la más grande multinacional de la construcción de Latinoamérica: "Sociedad"?

Silencio habla significa que este pequeño y lejano país tiene la mayor cantidad de emprendedores per cápita en el continente? ¿Qué ocurre la más alta proporción de profesionales con titulaciones de postgrado en el extranjero?

La lista sigue y sigue. Es el chileño hoy que ha recuperado su calidad de líder en el sector industrial, turismo, gastronomía y demás sectores...

Silencio porque a pesar de los grandes cambios que ha promovido, ha pasado prácticamente inadvertida para la mayoría de los chilenos, particularmente los que, por reología, quieren vivir una atmósfera de confidencialidad y la profunda integración de estos cambios a nuestra vida, nos ha hecho perder la capacidad de asimilarlo y, evidentemente, quienes más están en el estrado durante la época dictadura, sin los que pasaron por allí, ya deben saber lo que está pasando en este transformación el país.

Es el tema que analiza el economista Joaquín Lavin, en su libro "La Revolución Silenciosa", publicado hace meses de dos meses y que se ha convertido en un éxito de ventas, 20 mil ejemplares vendidos.

16



UN PAÍS LIDER

Su sensacional estudio con cuestionarios del sector privado, la actividad y encuestas una serie de hechos aclarados que, en conjunto, confirmaron el punto del profesor William A. Winters que los grupos dirigentes tienen patrones descriptivos chilenos, que desde Puerto Montt hasta San Antonio comparten de saliente, comprende que algo estaba ocurriendo", explica Lavin. 34 años recién, como indica.

—Su trabajo al interior del Gobierno, confirmó esa otra apreciación de la realidad del país?

—Mi labor en ODEPLAN entre 1971 y 72, y posteriormente en el Ministerio de Fomento de las ciudades junto a Miguel Kast, uno de los autores de esta Revolución, permitió conocer a fondo los cambios que se estaban aplicando a través de los aditamentos que se recibió la ciencia, que todos estuvieron haciendo hoy día, a la medida.

—¿Cuál es ese fruto?

—En las últimas elecciones se dieron signos a una nueva generación de chilenos capaces de asumir el rol actualizado. Chile es hoy un país líder y a quien diga que debemos competir el extranjero que el país va a caerse, "yo que respondí que Chile ya lo recuperó". Y con creces.

—A) qué factores alentaron el desarrollo de esta Revolución?

—En un cuestionario de una familia que han vivido cada uno en su familia. Por tanto, se resumen las de la revolución, transformación familiar y el nacimiento de Chile moderno, a diferencia a otros países latinos americanos, que por integrarse al mundo, se expusieron, eso avanza. Esta integración fue posible gracias a la política de apertura, que entonces creó una familia de esa Revolución. Finalmente, se ha impulsado un sistema que favorece el desarrollo de la ciudadanía, la educación, la innovación, la cultura y la capacidad empresarial.

## TODO ESTÁ CAMBIANDO

—Dentro de la última década, Chile ha experimentado profundas cambios que están modificando la forma en que los chilenos conviven, viven, piensan, estudian, trabajan y descansan. La muestra es que se vislumbra, los almacenes que adquieren, la forma en que distribuyen su tiempo libre, las ciudades en que prefieren vivir, las carreteras que quieren utilizar... Todo está cambiando", afirma Lavin.

—Usted sostiene que la familia no ha estado ajena a estos cambios, ¿en qué aspectos fundamentales se ha visto influenciada por esta Revolución?

—Un aspecto fundamental es la incorporación de la mujer al mercado laboral. Las mayores posibilidades de acceso al mercado y a salarios más elevados ha significado que para la mujer sea "más fácil" quedarse en la casa, habiendo en家庭 más consumidores. En la última década, la tasa de encuestamiento de la fuerza de trabajo femenina triplicó holgadamente a la masculina, de tal forma que de cada 10 chilenas que se investigan hoy al menos tres laboran, más de cuatro son mujeres.

El trabajo de la mujer fuera del hogar, explica Lavin, ha dado un gran impulso al desarrollo de la tecnología destinada a facilitar las labores en el hogar. Los electrodomésticos, lavadoras y secadoras de plástico, hornos microondas, patatas deshidratadas, grandes centros comerciales y supermercados que, con un mejor servicio, han cosechado a los almacenes de barrio.

El hecho que hoy día 300 mil mujeres más que en 1970 trabajan fuera del hogar, ¡qué efectos ha tenido en la familia?

—La familia actual se caracteriza por un crecimiento numérico de bajo, se pierde crecer en los sistemas de más hijos migrantes, donde es común que trabajan fuera del hogar tanto

Adiós al chileno opacado [artículo] M. Paula San Román S.

**AUTORÍA**

San Román, Paula

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Adiós al chileno opacado [artículo] M. Paula San Román S. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)